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O Cartas 
  

lovía a Ensenada     

e La ciclovía que conecta Puerto Va- 
ras con Ensenada no sólo es un valio- 
sorecurso para la movilidad sustenta- 
ble y el deporte, sino también un 
atractivo turístico de primer nivel. Su 
trazado, paralelo al lago Llanquihue y 
con vistas al volcán Osorno, la con- 
vierte en una de las rutas escénicas 

más hermosas del sur de Chile, siendo 
utilizada diariamente por familias, ci- 
listas recreativos y deportistas. 

Sin embargo, su actual estado de 
mantención dista mucho de lo que 
unainfraestructura de estetipo debie- 
ra ofrecer. La vegetación que invade la 
vía, acumulación de residuos arbó- 
reos y falta de pintura representan un 
riesgo real para la seguridad de quie- 
nesla utilizan. 

Esta situación se vuelve aún más 
preocupante considerando que esta 
ruta será parte fundamental del Iron- 
man70.3 de Puerto Varas en el año 
2026, evento internacional que atrae- 
ráa cientos de atletas de élite y miles 
de visitantes. Cada día serán más los 
deportistas que entrenarán en estaru- 
taa velocidades competitivas. 

Urge tomar medidas para evitar 
accidentes y asegurar una experiencia 
segura y digna tanto para los usuarios 
locales como para quienes vendrán a 
nuestra región motivados por el turis- 
mo deportivo. Hacemos un llamado 
respetuoso, pero urgente, a la Direc- 
ción de Vialidad a asumir la responsa- 

O La imagen del día 

bilidad de su conservación, y atraba- 
jar deforma coordinada para garanti- 
zar que esta ruta esté en condiciones 
óptimas no sólo para un evento pun- 
tual, sino como un legado permanen- 
te para la comunidad y el turismo. 
Puerto Varas y su entorno merecen 
una ciclovía ala altura de su belleza y 
desu creciente vocación deportiva. 

Claudio Díaz Vera 

Listas parlamentarias 

e Cómo poder transmitir a los políti- 
cos delos “centros” y las “derechas” 
elpánicoque sentimos losciudadanos 
que queremos paz, progreso y un fu 
turo mejor para nuestras familias, 
frente a su inoperancia para acordar 
tuna única lista parlamentaria. 

Ya sabemos que una sola opción 
presidencial no va aser posible (espe- 
remos que no haya que arrepentirse 
deesto), pero la mayoría en ambas cá: 
maras es lo que permitirá a un presi- 
dentedelsector hacer un buen gobier- 
no, lo que permitirá, asu vez, aumen- 
tarla probabilidad de tener un segun- 
do gobierno consecutivo de centro- 
derecha a partir de 2030, que será la 
única medida del éxito de las decisio- 
nes que se tomen hoy. 

Chile no merece otra cosa. 

Andrés Fuentes Belmar 

cronicadiariollanquihue.cl 

Sáez y la permisología 1 

En franca contraposición con la ase- 
veración del diputado Jaime Sáez 
(Frente Amplio), de que “la permiso- 
logía es mentira” (en entrevista publi- 
cada este domingo en El Llanquihue), 
los registros oficiales demuestran un 
aumento sostenido y cuantificable de 
los plazos de permisos en Chile. 

En la Región Metropolitana, el 
tiempo promedio de tramitación es- 
caló de 648 días en 2019 a 815 días en 

2023 (25,7% más en cuatro años), 

mientras quela ejecucióntotal de pro- 
yectos -incluidala construcción pa- 
só de 1.298 días en 2018 1.790 díasen 

2022 (240 %). En comunas como Ma- 

cul, La Cisterna y San Joaquín, lostrá- 
mites superan rutinariamente los 
1.300 días. 

Estos retrasos no existían en las 
décadas de 1985-1995, cuando los pro- 
cesos estándar rara vez excedían los 
240 días administrativos. Además, la 

complejidad ha crecido exponencial 
mente: mientras en los 80" bastaban 
arquitectos y constructores, hoy par- 
ticipan entre 5 y 15 profesionales dis- 
tintos (revisores independientes, inge- 
nieros estructurales, inspectores, ase- 
sores ambientales), sumando a fun- 
cionarios municipales y múltiples fir- 
mas responsables. 

El diagnóstico de la Comisión Na- 
cional de Energía y Política (CNEP) 
identificacarencias estructurales —au- 
sencia de plazos legales, duplicidad de 

criterios, falta de coordinación inte- 

rinstitucional- que generan tasas de 
rechazo de hasta 39% en permisos 
complejos y una pérdida anual esti- 
mada de 0,7% del PIB (US$ 2.200 mi- 

llones), con hasta 100.000 empleos 
formales postergados cada año. 

Para revertir esta ineficiencia, re- 
sulta imperativo establecer plazos cla- 
rosporley, unificar criterios técnicos, 
digitalizar procesos y reforzar simul- 
táneamente la capacidad de las direc- 
ciones de Obras Municipales. 

Sólo así podrán las ciftas dejar de 
ser una “mentira” y traducirse en una 
gestión transparente, ágil y responsa- 
ble. 

José Francisco Troncoso, arquitecto 

Sáez y la permisología II 

El diputado Jaime Sáez, haciendo 
gala del voluntarismo habitual del 
Frente Amplio, dice que la permisolo- 
gía es mentira”. De poco servirá cual- 
quier evidencia en contrario cuando 
la ideología nubla los 

Unidos de aumentar los aranceles en 
un 50% para el cobre ha sido de espe- 
cial preocupación, ya que Chile es el 
principal productor mundial de este 
material, y su exportación representa 
cercadelamitad del total de exporta- 
ciones que realiza nuestro país. 

Los impactos en nuestro país de- 
biesenser relativamente acotados, ya 
que Estados Unidos representa cerca 
del 11% de nuestras exportaciones de 
cobre. Sin embargo, en el corto plazo 
hemos tenido alzas principalmente 
por la brecha entre el valor del cobre 
enEstados Unidos y el valor del mate- 
rialen la Bolsa de Metales de Londres 
(BML), que alcanzan cerca del 28%. 
Esto implica que los traders estén 
comprando cobre relativamente más 
barato y vendiendo en Estados Unidos 
más caro, elevando de esa forma el 
precio internacional. 

No obstante, una vez se tenga más 
certeza de la medida, el precio del co- 
bre debiese estabilizarse. 

Alejandro Bravo, académico de la 
Universidad Andrés Bello 

  
Por eso es quesenecesita mejorar 

los cuadros parlamentarios. 

JoséMuñoz 

Aranceles al cobre en EE.UU. 

e Lareciente propuesta de Estados 

[W) Comentarios en la web 

El Llanquihue invita a sus lectores escribir 
suscartas a esta sección. Los textos deben te- 
ner una extensión máxima de 1.000 caracteres 
eir acompañados del nombre completo, cédu- 
la deidentidad y número telefónico del remi- 
tente. La direcciónse reserva el derecho de se- 
leccionar, extraer, resumir y títular las misivas, 
Lascartas deben ser dirigidas a 
cronicagdiariollanquihue.cl 
vala dirección 
Antonio Varas 167, Puerto Montt. 

Lita Salgado 

  

La lectora María Isabel de la Puente envió esta foto de lo que califica como “libre pastoreo en sector 
urbanizado”. Dice que es una “escena que se repite a diario desde hace años y que además de des- 
truirlas áreas verdes que se mantienen con esfuerzo municipal y de particulares, van quedando sus 
excrementos desperdigados por la costanera”, donde transitan ciclistas y familias. “Pronto -advier- 
te- habráalgo que lamentar, pues parece que el negocio estásiendo tan lucrativo que la familia due- 
ña de losanimales ahora los arrean en vehículo. Y no esunosólo, yason cinco caballos que circulan 
libremente en nuestraárea urbana”.   

Orellana y presente del FA tras primarias: 
“veo a muchos apurados en declarar defun- 
ciones, pero ha pasado antes”. Emol.com 

  

José Luis Ramos 
El Frente Amplio es un claro ejemplo del movimiento 
subversivo quese transforma en partido político. Un 
grupo acéfalo lleno de revolucionarios utópicos, sin 
una idea clara, destinado amorir. 
Sergio Abarzúa 
Mostraron su absoluta mediocridad. Mediocres dirigen- 
tes, mediocres ideas y pésima gestión. Y ni hablar de 
probidad. a 
Gustavo Alejandro Castillo Figueroa 
Embustera. 

No sé qué más necesitan para entender que ya nadie 
lospesca. 
JorgeFerdman 
Lejos, lo másrepresentativo y odioso del régimen. 
Rafael Álvarez 
ElFAes una mala versión del PC, ambos partidos con 
recetas añejas y fracasadas intentando una y otra vez 
mostrarse como propuesta de progreso. 
Segundo Núñez 
El Frente Amplio fue un tumor maligno que se incrus- 
tó en nuestra política, destruyó todo a su paso, espe- 
cialmente a nuestra frágil política. 
Cristian Reid 

  

No entiendo tanta lamentación, el Frente Amplio está 
destinado a desaparecer. 

  

ElFAes producto de una estrategia centrifuga, que 
tiene porejeal PC. 
Jorgesigloff 
El sólo hecho de haber nominado como candidato 
presidencial a Winter da a entender que ustedes no 
tienenideapara dónde va la 
Carlos Cepeda 
Cuando el proyecto es bueno la gente premia. Este no 
fueelcaso. 
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